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E DITORIAL 

Es urgente rediseñar 
nuestra caficultura 

Jorge Cárdenas Gutiérrez 

En primer lugar y como ustedes saben ya, la industria cafetera está atravesando un 
momento muy difícil, que nos obliga a hacer una reflexión profunda sobn~ su situación 
actual y futura. La Federación le ha respondido bien a la industri a a lo largo de los 
años, hemos heredado un pasado y todos creemos, lo Comités Municipa les, De
partamentales, el COITÚté Nacional yel pe rsonal Directivo de Federación, que hemos 
respondido por el patJimonio que nos entregaron los fundadores , quienes tuvieron la 
visión de poner en marcha la Federación de Cafeteros. 

No hay duda que la Entidad le ha prestado un gran servicio a la industria y al país, y 
que ha sabido aco modarse y cambiar de acuerdo con las circunstancias y con las 
nuevas condiciones del entomo en e l cual se desarrolla, en espec ial el mercado inter
nacional . 

Creo que en esta industri a, nada es obsoleto. Que se han hecho las cosas que se 
tenian que hacer yen el momento preciso. Que la industJü ha sabido superar múlti
ples coyunturas y acomodado sus política a las di versas circunstancias y que le ha 
dado una respuesta oportuna, no só lo al sector cafetero, sino al país en genera l, a 
cuyo desarrolJo ha contribuido de manera significativa. 

Hoy, in embargo. la industri a cafetera no es la mj sma de hace 50 o 70 año. Ha 
habido un gran cambio, y las politicas con que e manejó, ya no se pueden aplicar en 
la actualjdad. 

La caficul tura se ha expandido y modemizado. Sus costos se han acomodado para 
responder a la competencia intemacional; se ha mantenido Wl ni el de bienestar gene
ral en las zonas productoras y se ha creado en el sector cafetero, quizás, la única clase 
media rural que tiene el paí , por la forma como e ha manejado la industJia de de e l 
punto de vista del productor; por el apoyo que se le ha dado vía investi gación y 
asistencia técnica, infraestructura física y social y mercadeo del café, todo para que 
tenga el mejor desempeño posible. 
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En el campo del mercadeo se han hecho grandes esfuerzos: Colombia ha sido un país 
innovador en muchos frentes del café y su comercialización. Se ha creado una buena 
imagen y se ha logrado que la caficulturd colombiana sea reconocida intelllacionalmente 
por el alto ni vel de cumplimiento, seguridad, regularidad y la calidad de su producto. 
En eso no se exagera. Por esto, el mundo tiene la mejor opinión de nuestra industr ia 
cafetera. Se ha creado y aumentado un espacio en el mercado intelllacional para el 
café colombiano. Colombia tenía una participación del7% y gradualmente fue ascen
diendo, hasta tener hoy un 14%. 

En fi n, hay un pasado sumamente valioso e importante, pero eso no nos puede llevar 
a desconocer que hay grandes cambios en la industria cafetera. Si bien es cierto que 
hemos sido exitosos, para seguir siéndolo hacia adelante, vamos a tener que, obvia
mente, reflex ionar, hacer ajustes y replantear la acti vidad cafetera hacia el futuro. 

En el mundo hay grandes cambios en todos los frentes, en la producción de café y por 
supuesto en e l del mercadeo, así como en el campo de la comunicación entre el 
productor y .el comprador. Tenemos que aceptar que la coyuntura actual nos obliga 
a pensar seriamente en cómo redi señar las políticas hacia el futu ro. 

Creo que ha llegado el momento de entender perfectamente que no estamos hablan
do de una situación para un año, ni para dos, que aquí estamos viviendo una situación 
que pos iblemente va a durar mucho ti empo y que va a ser difíc il de reversar. Hay 
nuevos actores en el mundo de la producción con ni veles de costos inferiores a los 
colombianos y sin los compromisos, ni los marcos legales de ordenamiento que tiene 
nuestra industria. 

Aquí tenemos una institucionalidad que nos diferencia de los demás países producto
res o de gran parte de ellos. Esos productores de café ll egan hoy con uI)os cos tos 
infe riores en mano de obra, porque ti enen el apoyo de sus E tados, o de algunos 
organismos intelllacionales para desarrollar su industria, ayudas de las que no goza
mos en este momento. 

Colombia tiene un ordenamiento y una organización a la cual hay que responder y, 
obviamente, esa organización conlleva un mayor peso, un mayor costo, que el que 
tienen las caficuI turas en otras partes del mundo. 

De otra parte, debemos aceptar que los términos de competencia los dictan quienes 
producen más barato. Puede ser que tengan unas ca lidades inferiores , y las tienen 
defi niti vamente, muy inferi ores, y que por e o ostentan unos ni veles de precio más 
bajos, pero son los competidores que nos han qui tado espacio en lo mercados y de 
ahí la necesidad de hacer un replanteamiento integral, para ver cómo se va a desen
volver esta industria hacia el futuro. 
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Ya no es un proble ma de mirar un año. No. El momento actual obLiga a mi rar a muy 
largo plazo, a pensar qué e rá la Fede ración de Cafeteros, 10 o 20 años adelante. 
Esa Federación no será la de hoy, esa industria cafetera no será la de hoy. Las prác
ticas de café, de comerc ialización, de manejo interno de la industria, no van a ser las 
de hoy y debe mos visua lizar ese reto. E l pape l de la Federació n de Cafeteros será 
muy di stinto. Quienes o bserven el día de mañana la Federación de Cafeteros, verán 
que la Instituc ión ha tenido una continuidad, un enornle desalTollo, que su dirigencia le 
dio el impulso que debía darl e y que, en cada coyuntura y en cada momento, se pudo 
acomodar y cambiar de acuerdo a las ex igencias. 

Hoy, en un mundo globalizado, estamos ob ligados a refl ex ionar ya ordenar esta 
industri a para que pueda sobrevivir en las circunstancias quedetenninará la compe
tencia. Veo grandes cambios en el mundo. La economía de ayer, no es la de hoy, ni 
será la de mañana. Son c ircunstanc ias completamente distintas yeso, obviamente, 
determina también cómo debemos evoluc ionar hacia lo que ha de ser el futuro. 

En este P recongreso es necesario realizar un p rofundo análisis sobre el verdadero 
papel de la Federación. Los recursos de la Entidad, van a ser muy limitados, ya lo 
dijimos en el Congreso pasado y a lo largo de este año. Hemos hecho un esfuerzo por 
adelgazarnos, por acomodarnos y a ligerar el manejo de la Federación, pero eso no 
es sufic iente. Lo que está marcado hacia adelante es un gran canl bio en la Institución 
para que pueda desempeñar un papel impoltan te en la orientación y dirección de la 
industria cafetera colombiana. 

Pen amos que dadas las condiciones de competencia y de disponibilidad de café, la 
Federación tiene que rediseñar su rumbo y hacer una e lección de us tarea, para 
ver exactamente cómo va a manejarse hac ia delante. A lo largo de este tiempo aten
dimos muchas de las necesidades que debía cubrir e l Estado, y en ell o gastamos un 
patrimonio muy importante de la indusui a cafetera. 

Hacia adelante no dispondremo del patrimonio ni los recursos con los que pudimos 
operaren el pasado. La indusUia ha estado en déficit. en una situación de desequili
brio de de hace rato, pero nosot1"OS no lo hemos sentido. el productor colombiano no 
lo ha entido. di gamos que en fonna profunda o real, porque con recursos acumula
do de años atrás, con inventarios de café, con una liquidez, con el paUimonio que se 
tenía, la Federación ha podido sobrevivir en circunstancias desfavorables de precios 
internacionales. Pero llega el momento en que se agota e e patrimonio y por lo tanto 
hay que tomar medidas oportunas, no se puede caer de la noche a la mañana en una 
ituación de cli is. La verdad es que el patrimonio del Fondo ya no tiene las fortalezas 

que tuvo en el pa ado y por eso es tan necesario, tan indispensable y además urgente, 
replantear las tareas y los ervicios . 
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La industLia cafetera colombiana no puede pensar que el riesgo del negocio queda en 
manos del Fondo Nacional del Café, porque éste no tiene cómo. No tiene con qué 
hacer esa tarea ni asumir ese riesgo. Entonces, hay que compartir el riesgo, hay que 
saber cuál es la situación real que vivimos y cómo vamos a distribuir el esfuerzo. 

y ¿cuál es e l esfuerzo? ¿Qué parte le corresponde al Fondo, qué parte a la 
institucionalidad cafetera y qué parte le va a tocar al productor? Obviamente hacia 
adelante, hay que ver cómo se van a definir las prioridades de la industri a, para que 
ésta se pueda desempeñar con éxito. 

La Federación ha fOIjado un gran activo, que es su nombre, su pres tigio, su recono
cimiento, el cual puede ser un buen canal de promoción para muchos otros programas, 
así no los atienda directamente con su patrimonio. Puede ser un canal para captar 
recursos de otras áreas y por ello tiene que definir cuál es su nuevo papel frente al 
productor de café, frente a la industri a y cómo va a manejar esa tarea con unos 
recursos que, defini tivamente, son limitados. 

Ha cambiado el mundo del comerc io, hay nuevas tecnologías, nuevas ideas. La tec
nología del comercio electrónico, del comercio digital, está agili zando y dinamizando 
el mercado del grano. La presencia de grupos muy importantes en el mercadeo y en 
la comercialización del café hay que entenderla, acercarnos e integrarnos cada vez 
más a ellos, porque tienen un seguimiento di ario y pelmanente del mercado, y en este 
orden de ideas tenemos que comprender entonces, que juntos podemos hacer mejor 
la tarea del mercadeo del café colombiano. 

Hacia ade lante la industri a no será viable y no será posible competir en los ni veles y 
en los sectores promedios del mercado del café, si no se hace un esfuerzo grande por 
mantener la mejor calidad posible y una organización que le responda al mundo por 
un producto bueno. 

Vamo a competir con unas cantidades importantes, de acuerdo a los niveles de 
producción de la indusu-ia, si n forzar nuevas condiciones de producción; es decir de 
un volumen que responda a las necesidades del consumo. El grano colombiano tiene 
que seguir di stinguiéndose como un producto de excepción. como un producto de 
excelencia, que se merezca la prima que no reconoce e l mercado. Y ahi estará el 
enoone esfuerzo de esta industri a: ¿cómo hacer para que la calidad del café se pre
serve y siga siendo reconocida en el mercado mundial? 

Sabemos que hoy el mercado es más de compradores que de vendedores : que el 
comprador tiene capacidad de escoger; que tiene pos ibilidades de selecc ionar e l 
grano; que tiene suficiente di ponibilidad de café y que hay agilidad y flexibilidad para 
hacer la composic ión de us mezclas y que entonces, para ganar la lealtad del com-
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prador y una pe rmanente demanda de nue tro café, tenemos que aseg urarnos un 
espacio en ese seClor de la caLidad, pero una caüdad que sea permanente y homogé
nea y tratar de estabilizar la producción en unos volúmenes adecuados, para 
re ponderle a la demanda internacional . 

Las deliberac iones de hoy en el Precongreso y de mañana en el Congreso Cafetero, 
tienen una enorme importancia porque, sin exagerar, hay que hacer un redi seño de 
toda la tarea cafetera. Tenemos que saber bien cuál ha de ser el papel futuro de la 
Federación, cuál el de los demás sectores que componen la industria y que integran la 
institucionalidad cafetera, cuál va a ser la verdadera proyección hacia e l mercado 
internacional, cómo vamos a trabajar con unos recursos cada vez menores, con lo 
que quede después de remunerar al productor; cómo vamos a estimular a ese pro
ductor, para que responda por unos volúmenes adecuados de producción y por una 
buena ca lidad; cómo vamos a hacer para que e l productor se capitalice y sea é l 
mismo quien responda y determine e l futuro de e ta industri a cafetera. Con e l pro
ductor sali fecho, con la as istenc ia y el apoyo para que sea eficiente y competiti vo, 
para que pueda él mismo pagar por los servicios que requiere su industri a, para que 
sea él quien determine las prioridades y en qué forma se le prestan determinados 
servicios. 

Naturalmente, tenemos que hacer un esfuerzo muy grande en el plano del ingreso 
cafetero y por esa razón el remanente que quede para las demás acti vidades, va a er 
menor. Así lo detemuna y lo va a exigir el mercado y las condiciones generales de la 
economía. Será una ta rea muy difícil , muy compleja, porque los cambios no on 
fáciles y no se hacen de un día para otro. 

o tengo la menor duda que en la parte ex terna no pueden seguir las cosas como 
van. El mundo no puede continuar con los volúmenes que está produciendo sin que se 
pre ente un grave problema en materi a de ingre os, que se traduzca en una gran 
quiebra de la industri a y por esta vía se resuelva e l problema de producción. Creo 
que eso sería para todos una situación tremendamente negativa. 

Todos los países productores. con excepción de los nuevos que tienen costos dife
rente , e tán pasando un mal momento. Los productore tradicionale están iendo 
afectados por lo ni veles actuales de precio, que no son remunerati vos. que no están 
recogiendo los costo y por eso, hay que mantener un diálogo y encontrar un esque
ma, que rerrnita ordenar la oferta mundial de café. Hoy pensamos que es la Reten ión, 
mañana habrá que buscar otros mecanismos. pero definiti vanlente, todo debe apun
tar a una regulac ión de la oferta en el mercado internacional. 

Pienso que lo países productores nos tenemos que organizar para reducir esta oferta 
y adoptar políticas orientadas a mermar la producción hacia adelante. Sobre eso no 
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me cabe la menor duda, hay que seguir trabajando porque la gente está angusti ada y 
creo que gradualmente va a dar un apoyo en ese campo. 

Pero definiti vamente, cualesquiera que sea el apoyo y sea la colaboración, los térmi
nos de ingreso serán diferentes a los que vimos en otras épocas y alrededor de eso, 
tendremos que organizar nuestra política. 

FinaJmente y repitiendo un poco lo que ya he dicho, creo que la responsabilidad que 
hoy tenemos es proyectar la Federación de los próximos diez o veinte años . Que 
cuando hacia el futuro se evalúe la Federación, e vea que se dieron los cambios que 
tenían que hacerse en el momento oportuno y que las grandes crisis de este final del 
siglo XX, sirvieron para replantear y acomodar la Federac ión a las nuevas c ircuns
tancias. 

No pensemos que los recursos del Estado, nos van a sacar de esta crisis. De ella, 
vamos a salir nosotros, por nuestros propios medios. Quizás vamos a recibir unos 
apoyos para rediseñar algunas políticas, pero tenemos que pensar que es la propia 
industria cafetera, con su sacrificio, su diligencia, la que tiene que hacer esa cilLlgía y 
ese replanteamiento, de aco meter hacia e l futuro con éx ito la tarea de agenciar y 
representar el interés cafetero colombiano en las nuevas circunstancias. La institución 
y los productores conjuntamente debemos hacer esa re fl ex ión de cambio, acomo
darnos a esta realidad y proyectar la industri a cafetera, hacia un futu ro ex itoso. 
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Una visión del panorama 
cafetero internacional * 

Introducción 
Estoy muy complacido de participar en el rn seminario intemacional de café el cual 
convoca a impol1antes sectores de la industria y el comercio cafetero mundial , y 
presentar al gunas consideraciones sobre la problemática cafetera internaciona l y co
lombiana. 

o hay duda alguna sobre la importanc ia de este tipo de eventos, porque propician e l 
intercanlbio de ideas e informaciones y enriquecen el análisis cafetero. 

Si bien es cierto, que constantemente aparecen nuevos e impol1antes temas relacio
nados con la indusuia, como el comercio electrónico, los esquemas de financiamiento 
y nuevos productos como los denominados "cafés espec iales", también lo es que 
hoy, cuando el mercado mundial atraviesa por una situac ión críti ca derivada de la 
obreproducción, los elevados inventarios en países consumidores, el estancamiento 

de la demanda y la falta de una mayor coord inación de los paises productores para 
ordenar la oferta, el tema de fondo es sin lugar a dudas, el relacionado con e l com
portamiento de la oferta y la demanda mundial. 

Desafortunadamente y por circunstancias bien conocidas, se rompió el proyecto con
junto para el desaJTOIJo cafetero mundial , donde los países productores y consumidores, 
acordaron lo principios que a lo largo de tres décadas, permitieron el desarrollo 
adecuado de dichas vari ables fundamentaJes del mercado, paJ°a bien de todos los 
participante . 

La situación cafetera mundial 
Para Colombia está claro que la ituación actual del mercado intemacional del café, 
no es coyuntural y que de ella no e escapa ninguno de lo países productore . Más 
grave aún, es el hecho de que el proceso no ha tenninado, porque la condicione de 
producción e tán dadas para que en este y en los próx imo años, los excedentes e 
igan acumuJando. 

• Intervención del Doclor Jorge Cárdenas GUliérrez. Gerente General de la Federación acional de Cafeleros 
de Colombia. en el 111 Seminario Inlernaciona l de Café . R{o de Jan eiro, Marco /9 y 20 de 200/ 
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JESÚS MARIA ESCALANTE SÁNCHEZ 
LUZ MARINA CONTRERAS DE ROJAS 

CARLOS ALBERTO GÓMEZ BUENDíA 
JOSÉ DEL CARMEN PRIETO VALENCIA 
PEDRONEL SALAZAR HOYOS 
GUSTAVO ALBERTO CASTAÑO SARMIENTO 
JAIRO GRJSALES OS PINA 
GABRJEL LUIS VARGAS GIRALDO 

PEDRO NEL MESA MEllA 
JORGE LUIS MARfN MONTES 
JAIME POSADA MEllA 
JULIO ERNESW MARULANDA BUITRAGO 
URIEL ANTONIO LOAIZA H 
RODRIGO GARCíA CASTRO 

TITO JULIO CUADRADO TOVAR 
RAMIRO ALVAREZ GONZÁLEZ 
JORGEJULlAN SANTOS ORDUÑA 
ROBERTO FORERO FERNÁNDEZ 
GUSTAVO PARRA DURÁN 
REYNALDO RUEDA CASTAÑEDA 

JAlRO FRANCISCO BARRAGAN 
LUIS JAVIER TRUJlLLO 
ALFO~SOJARAMlLLOSALAZAR 

JORGE GARCIA ORJUELA 
HI;M.BERWTAFUR 
CÉSAR ELADIO CAMPOS 

JORGE HORACIO TOBÓN RIVERA 
TUllO OSPINA PORRAS 
ALONSO BARRAGÁN ARANGO 
CAMILO RESTREPO OSORIO 
DANILO CA.BAL CANO 
CARLOS ROBERW RAMíREZ MONTOYA 

MAGDALENA 

NARIÑO 

JOSÉ SANTIAGO BONILLA MANO 
SUSANA ANGARITA PATlÑO 
CARLOS ENRIQUE VARGAS 
BERNARDOORJUELA PULIDO 
JOSÉ LUIS GARCíA CÉSPEDES 
JULIÁ HMENEZ NIGRINIS 

RAMIRO RENDÓN 
RAFAEL BENAVIDES 
SAULO HERRERA 
SIGILFREDO BETANCOURTII 
VICENTE PORTILLO 
LUIS BURBANO 

NORTE DE SANTANDER 

QUINDÍO 

RISARALDA 

SA TA DER 

TOLlMA 

VALLE 

HERIBERTO CORONEL TORO 
JESÚS ALFONSO SARMIENTO B. 
MARIO LÓPEZ PEÑA 
GREGORIO FONSECA 
LUIS JOSÉ HERNÁNDEZ CASTE 
LUIS HERNANDO RUIZ SUÁREZ 

NOHORA. PIEDRAHITA ZAPATA 
JUAN DE DIOS GALLEGO ALZATE 
JOSUÉ MARTíNEZ M. 
SAULO GRANADOS GONZÁLEZ 
JULiÁN ALBERTO JlMÉNEZ 
IVAN DUQUE SEGURA 

ANIBAL Ríos RAMIREZ 
DARíOJAMES MAYA HOYOS 
AURA LucíA MUÑOZZULUAGA 
ALBERTO VALENCIA GARTIIER 
MANUEL JOSÉ CASTAÑEDA R. 
ELCÍAS DE JESÚS BUENO SER'IA 

EUTIMIO SOTO NIÑO 
LUIS EMiliO RAMíREZOTERO 
ÁLVARO BAUTISTA FAJARDO 
GABRIEL DE JESÚS SILVA GIRATÁ 
HÉCTOR FERNANDO TORRES GÓ 
JUAN MAURJCIO GÓMEZ GÓMEZ 

LUIS OCTAVIO ZULUAGA D 
GLlLLERMO GRJJALBA 
JOSÉ SILVIO BETANCURTH 
JAIROVÁSQUEZA .. 
VICTOR MANUEL RODRíGUEZ • 
MARIO MACETO R. 

LUIS ALFONSO SERNA OBANDO 
JAIME IGNACIO BOTERO DE LOS 
JORGEARLEY SÁ 'CHEZGIL 
JESÚS ANTONlO MEllA JARAMI 
RAMÓN ALBERTOTABARES LEM 
RODRIGO TENORIO GARCÉS 


